

Persönlichkeitsbildung mit Kindern und Jugendlichen ...

... ist in der pädagogischen Landschaft der Steiermark seit mehr als zehn Jahren ein Thema, bei dem der Landesschulrat für Steiermark intensiv mit der Pädagogischen Hochschule Steiermark (früher: Päd. Institut) kooperiert. Aufbauend auf den Themenschwerpunkten Selbstwert, Kommunikation und Konfliktbewältigung lernen und erfahren LehrerInnen aller Schultypen, wie sie die Talente und Begabungen ihrer SchülerInnen individuell fördern und unterstützen sie bei der Entfaltung ihrer Persönlichkeit und Lebenskompetenz.

Eine Besonderheit hierbei stellen die „PeTuKis“ (= PersönlichkeitstutorInnen für Kinder) dar, Volks- (Grund-) SchullehrerInnen, die eine zweijährige Ausbildung als MultiplikatorInnen für Persönlichkeitsbildung absolviert haben und in der Folge KollegInnen aller steirischen Schulbezirke in so genannten Kompaktseminaren in die Persönlichkeitsbildung in Theorie und Praxis einführen. Das Ziel der zuständigen Landesschulinspektorin Helga Thomann, dass in jeder steirischen Volksschule eine Lehrkraft mit einer Ausbildung zum Thema ist, ist damit nahezu erreicht.

Jedes Jahr hat der Tag der Persönlichkeit im November in Graz das Ziel, LehrerInnen aller Schultypen über neue Strömungen im Bereich der Persönlichkeitsbildung, des Sozialen Lernens bzw. Sucht- und Gewaltprävention zu informieren. Darüber hinaus dient die Fortbildungsveranstaltung der Vernetzung der im Kontext Tätigen („Netzwerk Persönlichkeitsbildung“), ein Angebot, das sehr gerne angenommen wird. 2008 konnten wir Herrn Dr. Karl Gebauer zum Jahresthema Gewaltprävention gewinnen, heuer wird Herr Ernst Fritz-Schubert, Autor des Buches „Schulfach Glück“, referieren: Das „Glück macht Schule“, angeregt durch die Erfahrungen an der Willy-Hellpach-Schule in Heidelberg und basierend auf der jahrelangen steirischen Vorarbeit zum Thema Lebenskompetenz, wird an 6 ausgewählten Pilotschulen (2 Volksschulen, 1 Haupt- bzw. 1 Neue Mittelschule, 1 Allgemein bildende höhere Schule, 1 Berufsbildende höhere Schule) im Herbst 2009/10 gestartet. Umfangreiche LehrerInnen – Fort- und Weiterbildungen und eine wissenschaftliche Evaluation unter DI Ernst Gehmacher begleiten das Projekt. Das Interesse zeichnet sich schon jetzt als enorm ab.

Dr. Eva-Maria Chibici-Revneanu
Landesschulrat für Steiermark
Pädagogische Hochschule Steiermark
Ortweinpl.1
8010 Graz
Tel: +43 664 4334001
eva-maria.chibici-revneanu@phst.at